



25

Los ajustes al presupuesto anual ordenado en los últimos seis años a las entidades de supervisión financiera han llegado a tal extremo que han puesto en riesgo la calidad de la supervisión financiera en México, hecho que levanta alerta y sería preocupación en el sistema.

La última orden fue "cerrar, cancelar o entregar 20% de las plazas de supervisión" y lo mismo ocurre en la CNBV que en la Condusef, lo que implicará menor personal capacitado, reducción de experiencia (de 10.6 años de experiencia acumulada hasta 2018 en el personal de CNBV se ha reducido a menos de tres años). Ni los marcos legales ni reglamentarios se han simplificado y, mucho menos, se han realizado las inversiones en capital de operación, lo que incluye actualización tecnológica en la era de la IA.

Las cuatro comisiones de supervisión, a diferencia de la Condusef o el IPAB, que tienen presupuestos autónomos porque son entidades descentralizadas, dependen íntegramente de la aprobación presupuestal que año con año les define Hacienda; y, pese a que aportan 10 a uno el presupuesto, por multas y servicios de supervisión que obligatoriamente pagan las entidades financieras sujetas a regulación, y a que son cerca de 5,200 entidades en conjunto, apenas este año recibieron 9% del ingreso que entregaron a la Tesorería de la Federación.

En una ocasión, escuché a la presidenta **Claudia Sheinbaum**, expresar su opinión sobre el marco regulatorio que prevalece en el sistema financiero, indicando que se requería simplificar, más que modificar leyes o circulares. En parte tiene razón, en parte no. Es impresionante la cantidad de información que se recibe y no se procesa nunca, los trámites que se ingresan y los impresionantes tiempos de espera para recibir respuesta y, la creciente crítica sobre la calidad de los servicios del área técnica para avanzar en los procesos de autorización porque se carece de capacidad de auditoría efectiva sobre esas áreas que pueden ser sujetas de captura regulatoria y corrupción.

Sume el mundo de papel porque, ante plataformas tecnológicas obsoletas, no hay

ninguna política de digitalización efectivamente diseñada para resolver el grave riesgo provocado por la falsa austeridad.

Hace un año cuando dejó de operar por casi cinco meses el Sistema Interinstitucional de Transferencia de Información no ha sido modificado ni opera en la nube como se prometió en múltiples ocasiones. El último informe de Estabilidad Financiera que realizó el FMI en 2022 dejó claro que uno de los riesgos que se observaba era la falta de recursos humanos y tecnológicos suficientes para el buen desempeño de la supervisión financiera y, aunque siempre se habla de Fobaproa como un problema de corrupción del pasado, éste fue resultado efectivo de conductas de imprudencia financiera que se no fueron adecuadamente supervisadas.

El único que la libra y, relativamente, es Banxico, porque tiene autonomía presupuestal, pero si la piensa, el secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, pierde lana con una falsa austeridad en la supervisión, porque la merma en el gasto operativo ha generado menos ingresos para la Tesorería de la Federación provenientes de una eficiente y solvente supervisión financiera.

DE FONDOS A FONDO

¿Emisiones simplificadas? ¿Fondos de Coberturas? Desde el 9 de septiembre, antes del cambio de gobierno, fueron enviadas a la Conamer las disposiciones secundarias elaboradas por la CNBV para poner en marcha las reformas aprobadas a la Ley del Mercado de Valores y la Ley de Fondos de Inversión.

Se recibieron comentarios de AMIB y Amfore en octubre, se emitió dictamen preliminar en noviembre en el que se sugiere a la autoridad que emite las disposiciones que revise e incorpore las propuestas de cambio que realizan las entidades en sus comentarios, el 28 de noviembre se entregó la propuesta de la CNBV con los cambios aceptados, y es hora de que el dictamen total final, no sale de Conamer. Tanto BMV como BIVA tienen empresas candidatas para iniciar el listado simplificado de deuda y acciones, y el deshoje de margarita regulatoria se vuelve un terrible suplicio.